
COMITÉ DEL PROGRAMA DE
ORDENAMIENTO ECOLÓGICO

LOCAL DEL MUNICIPIO DE
TULÚM

10ª  SESION DEL COMITÉ PARA EL PROCESO DE ELABORACION DEL PROGRAMA
DE ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE TULUM 

En Tulúm, Q. Roo, siendo las 11:30 horas del día 19 de Febrero de 2014, se reunieron en el Salón
Coba del Hotel Bahía Príncipe, los integrantes del Comité de Ordenamiento Ecológico Local de
Municipio de Tulúm en pleno, de conformidad con la siguiente:
 

Orden del Día.

1. Registro de participantes y Verificación Quórum Legal.

2. Bienvenida.
H. Ayuntamiento del Municipio de Tulúm.

3. Exposición de motivos.
Secretaría de Ecología y Medio Ambiente

4. Presentación  de  las  adecuaciones  al  Pronóstico del  POEL  del
Municipio de Tulum y en su caso validación.

5. Asuntos Generales.

6. Lectura de la Minuta.

 Clausura de la Sesión.

LISTA DE ASISTENCIA

LIC. CARLOS RAFAEL MUÑOZ BERZUNZA SECRETARIO DE ECOLOGÍA Y MEDIO 

AMBIENTE DE Q. ROO

LIC. MARTÍN ANTONIO COBOS VILLALOBOS PRESIDENTE MUNICIPAL DE TULUM

LIC. RAUL OMAR GONZÁLEZ CASTILLA DELEGADO DE LA  SECRETARIA DE MEDIO 

AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES, EN EL 

ESTADO DE QUINTANA ROO

LIC. JOSÉ LUIS FUNES IZAGUIRRE SUBSECRETARIO DE POLÍTICA AMBIENTAL DE 

LA SEMA

BIOL. WADY HADAD LÓPEZ COMISION  DE  AREAS  NATURALES
PROTEGIDAS

JOSE FRANCISCO YAH CIME SECRETARIA  DE  COMUNICACIONES  Y
TRANSPORTES

ING. ANGEL MOTA SALAZAR SECRETARIA DE DESARROLLO URBANO Y
VIVIENDA DE QUINTANA ROO
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ARQ. MARCO JIMENEZ GARCIA COMISIÓN DE AGUA POTABLE Y 
ALCANTARILLADO DE QUINTANA ROO

DR. HECTOR GAMBOA PÉREZ INSTITUTO  DE  PATRIMONIO  INMOBILIARIO
ESTATAL DE QUINTANA ROO

TOMAS SANCHEZ CABRERA COMISIÓN NACIONAL FORESTAL

ANTONIO COHUO CAHUICH PROCURADURIA  DE  PROTECCIÓN  AL
AMBIENTE DE QUINTANA ROO

ING. HERMINIO GOCHE ESPINOSA SECRETARÍA DE TURISMO

NAHUM ALCOCER SECRETARIA  DE  DESARROLLO
ECONÓMICO

RUBEN MIGUEL ROSAS OJEDA DIRECCIÓN GENERAL DE PLANEACIÓN DEL
MUNICIPIO DE  TULUM

MARIO ALBERTO OLIVARES SANCHEZ DIRECCIÓN DE ECOLOGÍA MUNICIPAL

JESUS HERMANDEZ VALENCIA DIRECCIÓN  DE  DESARROLLO  URBANO
MUNICIPAL

FANY ADRIANA GALLEGOS SANCHEZ PRIMERA REGIDORA COMISIÓN DE TURISMO Y 
ECOLOGIA

CLAUDIO CORTES MENDEZ SEGUNDO REGIDORA  COMISIÓN DE 
DESARROLLO URBANO Y TRANSPORTE

FRANCISCO CAMACHO RIOS ASOCIACIÓN DE DESARROLLADORES 
INMOBILIARIOS A.C. EN Q. ROO

ALINE BLANC ASOCIACION DE HOTELES DE TULUM

MANUEL FERNANDO AZNAR PAVON COLEGIO   DE  INGENIEROS  Y
ARQUITECTOS DE TULUM

BIOL. TOMAS BERNAL VELAZQUEZ COLEGIO  DE  BIOLOGOS  DE  QUINTANA ROO
A.C.

AARON HERNANDEZ SILLER AMIGOS DE SIAN KA´AN
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PAUL SANCHEZ NAVARRO-RUSSELL DIRECTOR  DEL  CENTRO ECOLÓGICO AKUMAL

MINERVA ROSETTE CENTRO MEXICANO DE DERECHO AMBIENTAL

OLMO TORRES TALAMANTE RAZONATURA A.C.

MIGUEL VELAZQUEZ NIEVA EJIDO PINO SUAREZ

HECTOR HUGO MENDOZA EJIDO  JACINTO PAT

ARMADO LORENCES CAMARGO COMITÉ ESTATAL DE TORTUGAS MARINAS DE 

Q. ROO.

SALVADOR POOT VILLANUEVA DIR. DE ORDENAMIENTO ECOLÓGICO DE LA 
SEMA

De acuerdo al registro de los participantes, con un total de 30 de los 45 integrantes del Comité y 1
invitados permanentes, se declaró que existe quórum legal, por ende son válidos los acuerdos que
sean tomados en la presente sesión. 

En uso de la palabra el Lic. Martin Cobos Villalobos, Presidente Mpal. De Tulum, dio la bienvenida
a  los  presentes,  mencionando  que  el  POEL es  un  instrumento  ambiental  necesario  para  el
municipio para poder atender las actuales actividades que se llevan a cabo en el territorio, esto con
el objetivo de cuidar el medio ambiente y hacer uso sustentable de los recursos.

En  la  exposición  de  motivos  el  Lic.  Carlos  Rafael  Muñoz  Berzunza,  Secretario  de  la  SEMA,
mencionó que  el objetivo de la reunión es presentar las modificaciones en lo particular de la etapa
de Pronóstico, ya que en la 9ª  reunión, el documento de pronósticos fue aprobado en lo general
quedando pendiente de incorporar el tema hídrico, el cual fue elaborado con toda seriedad con el
Ing. Marco Giménez de CAPA y el grupo consultor esperando que con esta presentación podamos
avanzar con el proceso del Ordenamiento. 
Asi  mismo  expresó  que  es  prioridad  del  Gobierno  del  Estado  poder  concluir  el  proceso  de
ordenamiento ecológico local del municipio de Tulum, con la finalidad de poder tener un municipio
ordenado y con una visión del desarrollo de dicho municipio.

El Lic. Raúl Omar Gonzáles Castilla hace uso de la palabra y agradece a los participantes del
Comité por el esfuerzo realizado hasta la fecha, debido a que el ordenamiento ecológico es un
proceso de participación social y sectorial. 
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Como cuarto punto del orden del día, el Ing. Nestor Robles García del grupo Consultor, Realizo un
pequeño resumen de los resultados encontrados en la etapa de Caracterización y Diagnostico del
documento y posteriormente presentó los resultados de Pronóstico para abocarse seguidamente a
los resultados del análisis realizado con CAPA sobre el tema Hídrico. 

Seguido de la  exposición se dio un tiempo para comentarios por  parte de los integrantes del
comité:

Olmo Torres Tamante del Grupo Razonatura A. C. Comenta que la información presentada no se
encuentra completa, ya que no observa la proyección del volumen de agua disponible, únicamente
el consumo de agua por sectores, así como el volumen de agua residual generada y concesiones
otorgadas, por lo que es de importancia considerar la disponibilidad de agua del municipio, y que
dicha información le posee CONAGUA.

El Biol. Gerardo Gómez comenta que en la Sesión 9ª con motivo de aprobación del documento de
Pronóstico  se  realizó  la  solicitud  de  incorporar  el  tema  de  aprovechamiento  del  agua  en  el
municipio, especialmente en el aspecto de usos, aprovechamiento de agua y su tratamiento por lo
que el documento que hoy se presenta ya la incluye. 

Marco  Jiménez,  Representante  de  la  CAPA comento  que  de  conformidad  a  la  etapa  y  la
información  proporcionada  los  análisis  presentados  cumplen  con  la  inquietud  expuesta  en  la
novena sesión por dicha institución.  

Manuel Fernando Aznar Pavón del Colegio de Ingenieros y Arquitectos de Tulum comento que el
tema de disponibilidad del recurso hídrico no es un problema en la península ya que por el tipo de
suelo de la misma el acuífero se recarga todos los años con las lluvias, y que es más importante la
calidad de dicho recurso ya que es más fácil su contaminación que su disminución. 

Aaron G. Hernández Saller de Amigos de Sian ka´an, comento que existe una subestimación de
los datos de consumo ya que no se están incorporando los datos de concesiones de CONAGUA.
Así   mismo comenta que el  análisis se debería de realizar considerando la recarga total de la
Península y la recarga y consumo de TuIum.

El Subsecretario José Luis Funes, invito a los integrantes del comité a colaborar con el proceso
aportando los  daos que tengan a  la  mano sobre los  temas que se mencionan ya  que es  un
esfuerzo de los tres órdenes de gobierno y la participación de la comunidad la elaboración de los
ordenamientos ecológicos.

El Ing. Marco Jiménez realizó una presentación de la Situación del sector hídrico en el municipio de
Tulum para enriquecer la información sobre los resultados expuestos y los métodos empleados
para la obtención de los resultados,  explicando que la información de CONAGUA se consideraron
en dicha información, y que los datos incorporados por el consultor resultaron de la necesidad de
análisis adicional. Señalando que este documento puede hacer llegar a los integrantes del comité
para conocimiento y enriquecimiento de la presentación.
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Paul Sánchez Navarro del centro Ecológico Akumal, solicitó saber si se pudo obtener información
de CONAGUA, y si se puede integrar la disponibilidad de agua en el acuífero al documento de
pronóstico.

El Ing. Ángel Mota Salazar de la SEDUVI comenta que ya se ha trabajado con el tema hídrico y
que se ha obtenido resultados de gran importancia hasta el momento para el municipio, por lo que
es importante considerar la proyección del agua disponible, sin embargo eso se puede incorporar
durante la elaboración del proceso y que es importante avanzar con el mismo, ya que habrá una
serie de talleres sectoriales para la integración de la propuesta de modelo. Por otro lado comenta
que para la elaboración del Programa de Ordenamiento incluye muchos factores que se deben
considerar y no debemos detenernos en un solo factor, por lo que se podrá trabajar con los datos
de proyección y avanzar con la siguiente etapa del documento.

El Ing. Marco Jiménez señalo que si  es posible plasmas la disponibilidad en el  documento de
pronóstico. Teniendo que trabajar para ser presentado en una etapa posterior del proceso. 

El secretario de SEMA, Rafael Muñoz Berzunza  propuso incorporar la disponibilidad del recurso
agua, en el documento de forma posterior para poder ir avanzando en el proceso, dado que no se
ha colocado no por desinterés si no que dado las características de la península de Yucatán aquí el
principal problema no es la disponibilidad si no la calidad del recurso.

El subsecretario solicito que únicamente los miembros del comité con cargo permanezcan en la
mesa para realizar la votación de la validación del pronóstico del POEL Tulum. Se llevó a cabo la
votación  para  la  validación  de  la  etapa  obteniéndose  votos  28  a  favor  y  una  abstención.
Aprobándose la etapa de Pronóstico del POEL Tulum.

Asuntos generales:

El Lic. Jose Luis Funes comento  que se llevará a cabo los talleres lo más pronto posible para
avanzar con la etapa de modelo y que las invitaciones de llevarán a cabo en tiempo y forma.

Razonatura y Centro Ecológico Akumal,  solicitaron se respetara los tiempos de entrega de los
productos para el análisis así como de la entrega de las invitaciones para la realización de las
sesiones del comité a fin de que todos los integrantes pueden ajustar sus agendas y participar más
activamente. 
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El Subsecretario solicitó que los organismos que hayan cambiado las administraciones y personal
envíen los oficios de titulares y suplentes para ir actualizando el directorio.

ACUERDOS: 

Acuerdo 1/19/2014/: 
Con la finalidad de dar el visto bueno del Comité del Programa de Ordenamiento Ecológico Local
del Municipio de Tulum, se incorporará al documento de pronóstico el tema de disponibilidad media
anual del acuífero en el municipio de Tulum.

Acuerdo 2/19/2014/: 
Se valida la etapa de Pronóstico del Programa de Ordenamiento Ecológico Local del Municipio de
Tulum.

Cierre de Minuta:
No habiendo otro asunto que tratar, se levanta la 10ª SESION DEL COMITÉ PARA EL PROCESO
DE  ELABORACION  DEL  PROGRAMA  DE  ORDENAMIENTO  ECOLÓGICO  LOCAL  DEL
MUNICIPIO DE TULUM,  siendo  las  13 horas  con  15  minutos  del  día  19  de  mayo  del  2014,
firmando de conformidad en todas las hojas al calce de la presente, los que en ella intervinieron.
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